



# PERIÓDICO de GERONA

## Periódico independiente de avisos y noticias

### CONSUMATUM EST

**C**OMPENSACIÓN generosa y libérrima de los crímenes de la humanidad, es la pasión de Jesús una constante maravilla y la Cruz su compendio.

Hay pasajes de la sacra epopeya en que nuestra mente se confunde ante tanta grandeza, el corazón se oprime y el llanto salta de los cristianos ojos.—¡Pueblo mío! ¿qué te he hecho yo, ó en qué te he entristecido! respóndeme. ¡cuanta ternura! ¡ha salido jamás de humanos labios frase tan dulce, reconvencción tan amorosa?

Jesucristo es inocente y se le juzga y condena; sus delitos fueron las mercedes que prodigó á los hombres y se le dá una muerte afrentosa, ¡la cruz! *crudelissimum teterrimumque supplicium* según la calificación M. T. Cicerón en sus Verrinas, muerte reservada por la ley judaica á los criminales más repugnantes y abyectos; la historia de su vida humana es serie de actos impregnados en inefable amor, en caridad inextinguible que á raudales brota de su omnipotencia divina; al desprecio y negación de todo consuelo, á las sangrientas burlas, á la sarcástica befa, al crimen de escupir su adorable rostro inmaculado, contesta el reo con palabras de perdón y frases de consuelo: perdón para sus acusadores y jueces, clemencia para Dimas regenerado por el arrepentimiento y la fé, misericordia para todos nosotros hijos de su tierna y purísima Madre.

En la Historia hay algunos rasgos tan heroicos como los de Guzmán el Bueno y el romano Lucio Atilio Régulo, pero, decidme, ¿hay nada comparable al paternal amor del Creador hacia sus criaturas? ¿queda recuerdo en la Historia de hijos tan ingratos con sus padres como la humanidad con Jesucristo? Esta ingratitud vista y prevista por el Eterno desde el leño sacrosanto, acibarando sus postreros sufrimientos, le dió ocasión para prorumpir en aquellas tristísimas palabras: ¡Padre mío, por qué me has desamparado!; si el horrible padecer mío excede del límite marcado á la resistencia corporal, si queda ya satisfecha la soberana justicia y purgada la desobediencia de Adán y la de todos sus descendientes y con esta expiación neutralizado el veneno del pecado y libre el género humano de la irremisible condenación á una muerte eterna, por qué Señor, por qué Padre mío, no me pones á tu diestra ¡por qué!..... ya en mis enseñanzas y afrentoso suplicio tiene el hombre ingreso á la bienaventuranza.

Y entonces, cumplidas las profecías y las tradiciones universales *¡todo está consumado!* exclama, no con la voz extinta del agónico, sino con la energía de un Dios, de Dios mismo, según advierte Klopstok, el más acertado expositor de la sublime tragedia, el gran poeta cristiano. Después... la voz del Redentor se debilita, las fuerzas de su naturaleza humana decaen y se amortiguan, y pasando su alma divina por las amarguras y dolores fisiológicos más intensos y crueles inclina el adorable rostro y muere. En tal momento las leyes de la Naturaleza por él impuestas se dislocan, oscurecese el astro de la luz y la alegría,

el Gólgota trepida y tiembla, las entrañas del Planeta se conmueven, surgen de sus tumbas cadáveres seculares sacudiendo los blancos sudarios y la Gloria del Señor inunda el templo rasgándose el velo del Santuario. Ante tan extraordinarios prodigios, entre gemidos y sollozos, le proclaman hijo de Dios vivo los que hasta entonces le negaran, del mismo modo que ocurrirá á los réprobos apocalípticos cuando por Cristo triunfante sean arrojados para

siempre al eterno abismo y se pronuncie el *nulla est redemptio* más terrible.

Con el cumplimiento de todas las profecías queda también cumplida la grandiosa gestación histórica por Bossuet en sus narraciones embellecida y explicada. Va á desquiciarse el mundo romano y el gentilismo, sus mitos y sus deidades; el pueblo hebreo, el pueblo deicida, no tardará en ser subyugado, hundiráse el templo de Jerusalem, orgullo de la romana Elia Capi-



Consumatum est....

Composición y dibujo de J. Galobardas

tolina sin que á los esfuerzos impíos de Juliano consiga levantarse, para así cumplirse la predicción de los profetas y quedar la imposibilidad de su reconstrucción como imperecedera prueba de la omnipotencia divina y en recuerdo inextinguible de la santa maldición por Dios prescrita, y se disolverá el pueblo judío para saltar en fragmentos su nacionalidad, ya para siempre privada de patria y de rey, y aherrojada en todos los tiempos, en todos los Estados y por todas las razas.

¡Terrible fecha la de la muerte del Me-

sias, triste recuerdo el que unido vá al 18 DE MARZO (14 de Nisán)! Conmemoremosle digna y santamente, impetrando del Eterno el perdón de nuestras culpas y pecados, implorando de su justicia el aniquilamiento de las heréticas sectas á fin de que aun con mayor esplendor brille y triunfe la Cruz, no solo en la católica España, sino en el orbe entero.

Eduardo G. Hurtelise

Archivero de Hacienda

### Maria al pie de la Cruz

Es una tarde sombría... mis ojos la Cruz han visto, sobre la Cruz está Cristo, y al pie de la Cruz, Maria. Al Señor la lanza impía le dejó un costado abierto; y llorando á su Hijo, muerto por los que su vida inmola, ¡Maria está sola! ¡Sola... como la flor del desierto!

No hay cincel que en escultura copie el severo contorno, desnudo de todo adorno, de su postrada figura. Velada la frente pura de su manto en el capuz, los turbios ojos sin luz, vertiendo llanto prolijo... ¡Así custodia á su Hijo Maria al pie de la Cruz!

Ni un ave á cantar se atreve, ni da la fuente un sonido; sólo se escucha el gemido que su blanco labio mueve. A veces la brisa leve, como silbando entre ruinas, besa las sienas divinas del que murió sin enojos, silbando entre los abrojos de su corona de espinas.

Y allí la Virgen, llorosa, apura su pena fiera, pálida como la cera su tez que envidió la rosa. Las manos cruza angustiosa sobre el quebrantado pecho, su desventura hemos hecho ¡y nos encomienda á Dios, el alma partida en dos y el rostro en llanto desecho!

Quando el hombre, con piedad medita en aquél dolor, no ve soledad mayor que aquella gran soledad. ¡Del mar en la inmensidad, ni en la virgen selva umbria, ni aun bajo la fosa fría, dónde el corazón no late, hay soledad que retrate la soledad de Maria!

Madres, que mi triste canto escucháis llenas de anhelo, si visteis volar al cielo la ilusión de vuestro encanto, si os atormentó el quebranto á los pies de un hijo muerto, ¡llorad... y tened por cierto que hoy vuestras lágrimas son ofrenda de bendición que os promete un cielo abierto!

¡Inmaculada Maria, vaso de esencias precioso, Madre del amor hermoso, Madre de la madre mía! ¡Madre, mientras esté día tienda su negro capuz, no tengo que ver la luz ni al mundo en su pompa vária, si has de estar Tú solitaria llorando al pie... de la Cruz!

José Sorilla

## EL PERDON

La venganza era, para los pueblos paganos, no sólo uno de sus mayores gozos, si que también, en muchas ocasiones, constituía para ellos un deber religioso. Esta moral, admitida por casi todas las naciones, á pesar de las bellas sentencias de tantos filósofos célebres, inundaba la tierra de sangre y de crímenes.

JESUCRISTO vino al mundo, y dijo á los hombres: «Perdonad si queréis que vuestro Padre celestial os perdone». Y lo que no habían podido conseguir todos los sabios reunidos de la Grecia y de Roma, lo obtuvo una de las humildes palabras del Divino Redentor; pues la venganza es hoy generalmente reprobada; y si ella triunfa aún, desgraciadamente, en muchos corazones empedernidos, á lo menos, para encontrarla como en otros tiempos, formando parte de las leyes y de las públicas costumbres, es preciso ir á buscarla entre los salvajes que aún no han recibido la luz del Evangelio, y con ella los beneficios de la civilización.

A no engañarnos, hay en esto amplia materia de reflexión para el incrédulo; pues de todas las pasiones que tiranizan al corazón humano, ninguna otra ejerce quizás más imperio sobre él: apenas ha echado sus raíces, que ya germina y constituye su pensamiento de cada instante, su deseo continuo, el fin de todas sus acciones; le penetra, le llena, le domina; y el desgraciado poseído de la venganza, subyugado muy pronto como por un frenético delirio, se deja arrastrar, sin temor, ni remordimiento, por los excesos más monstruosos.

Con razón se ha dicho del ateo «que vería con gusto arder el mundo entero con tal de ahorrarse un instante de dolor.» No tememos en dirigir la misma condenación contra el vengativo; porque si preciso le es hacer correr ríos de sangre y de lágrimas para llegar hasta su enemigo, no lo dudeis; lo realizará.

¡Cuántos hechos lamentables confirmarían esta triste verdad en la historia de todas las naciones!

Y no basta ver en el milagroso éxito de las palabras de Jesucristo más que una prueba verídica de su divinidad: hay que considerarlas también como uno de los más preciosos beneficios que el cielo ha podido conceder á la tierra. Pues, cuanto mayores y horribles eran, en efecto, los resultados de la venganza, más dulces y sublimes deben parecerse ahora los que el divino precepto ha producido en el corazón de la inmensa mayoría de los hombres viniendo el AMOR y la PAZ á reemplazar al odio y al furor.

Por la palabra de Jesucristo, reina la unión en las familias y la concordia entre los ciudadanos; ella proporciona la seguridad pública; hace que los hombres se unan entre sí por el lazo del amor fraternal, inspirándoles los más bellos sentimientos; y á las innumerables y espantosas maldades que antes hacían gemir de continuo á la sociedad, ha sustituido el consolador espectáculo de las más heroicas virtudes.

Si queremos, pues, vivir felices y en paz hasta con nuestros enemigos, no olvidemos nunca aquel elevado precepto que el Divino Maestro predicó continuamente, y nos legó desde el signo de Redención cuando, martirizado y escarnecido por los mismos á quienes vino á salvar, levantando los ojos al cielo, exclamó: «¡Padre, PERDÓN para ellos que no saben lo que se hacen!»

ANTONIO DE BORDONS GUILLOT.

empaña su faz hermosa,  
mientras refleja en la Cruz  
la luna un rayo de luz  
pálida triste y llorosa.

¡Dolorosa! En tu aflicción  
tienes un grato consuelo  
al ver que mar, tierra y cielo  
oculta un negro crespón.  
Movidos á compasión  
por tu inmensa desventura  
buscan la negra envoltura,  
porque no vean tus ojos  
esos queridos despojos  
origen de tu amargura.

¡Madre feliz! ¿porqué lloras?  
¿porque el seno se levanta  
y brotan de tu garganta  
tus quejas desgarradoras.  
Lágrimas consoladoras  
deben tus ojos verter,  
que si el morir puede ser  
de un mundo la redención.  
¡Que sublime galardón  
en tu dolor puedes ver!

E. Herrera Bremón.

Madrid 6 abril 900.

## SILUETA

La medida que avanzando iba el día, la Naturaleza, como si tuviera conciencia de sí misma y reprobaba el crimen de los hombres, se desprendía una á una de sus galas; el sol apagó su luz y la escasa que del cielo descendía apenas era suficiente para iluminar la superficie de los montes y llanuras. Momentos después, el mundo vestía de duelo, todo eran sombras y nieblas.... El Redentor había muerto entre los hombres para vivir entre los justos.

No tardaron los arrepentidos en desbandarse por el mundo para borrar con obras y predicaciones el delito que consumó la humanidad entera; pero si grandes eran los esfuerzos de los verdaderos creyentes para imponer una nueva doctrina, más grande era todavía la resistencia que á las ideas de penitencia y expiación oponía el mundo de entonces; chocaron estas dos fuerzas y produjeron la lucha de dos mundos: menudo el uno y reducido á un planeta y dos ó tres satélites; colosal, inmenso el otro, en el que giraba al rededor de una idea una humanidad redimida por el sacrificio.

Han transcurrido veinte siglos desde el bautismo de la humanidad; veinte siglos de contradicciones y luchas que no han sido suficientes para imponer la creencia universal en un Dios-Hombre por encima de todas las religiones y todos los cultos al hombre-Dios.

Luchó primero la idea cristiana en los palacios y en los circos. Fueron destruidas las invasoras legiones de creyentes, pero no se rindiéron jamás. Tenaz y firme en sus principios decía la Iglesia al esclavo: «tu eres libre»; pero contestaba el Señor «¿Quién eres tú para decirlo? Decía Cristo al César «Tu poder viene de Dios» y el César respondía «en mi Imperio, Dios es un proscrito».

Se afirmaban las ideas cristianas en la vida de los pueblos que se desenvolvían entonces: á los unos les dieron su impulso de origen; á otros, un elemento mas para su gobierno y régimen; á todos un camino; una línea, cuya dirección debieran seguir en su marcha progresiva. Pero no estaba todavía en flor la semilla tirada á todos vientos, que se dibujaban en el cielo las siluetas de oscuros nubarrones que luchan arriba los unos contra los otros, se despedazan, desparraman por el cielo sus copos de vellón y tiran á puñados contra la tierra piedras que segaran las flores cuyos capullos brotaban entonces..... El Cisma había aparecido en lo mas alto de la Iglesia. Pasó despues la tormenta, se serenaron los espíritus y otra vez volvieron las flores á abrir sus pétalos: quedaban en ellos algunas gotas que se evaporaron despues y se perdieron en el espacio.

El ejemplo y la predicación fueron luego

los medios de que el cristianismo se valía para vencer á sus enemigos; labor ciertamente digna de mayor triunfo. Frente á las generosas doctrinas predicadas por el Redentor, oponían los hombres las más bárbaras y groseras concepciones de una religión egoísta. Avanzaban cada día más la inmoralidad y el desenfreno; se consagraban todas las formas de la irreligiosidad. Por una extraña, metempsicosis revivían en otros cuerpos, sectas y fanatismos muertos veinte y treinta siglos atrás. Todo se revelaba, en fin, contra una doctrina cuyo pecado único fué redimir al hombre.

Claramente se veía que la voluntad humana libre de trabas y desatada de un fin último solo podría llevar á los pueblos de conmoción en conmoción hasta desligar también teorías y doctrinas que de antiguo vivían juntas. Se substituyeron unos principios por otros; tomaron estos torcidas direcciones y marcharon cada cual en distinto sentido como si no fueran fuerzas convergentes en un mismo punto. De síntesis en síntesis, de deducción en deducción iba el espíritu hácia una religión cuyo Dios lo mismo podría ser Cristo que Judas.

En otra vida mas material, se ha restablecido hoy el feudalismo entre las Naciones como si hubieran resucitado otras épocas enterradas ya en la Historia. Vuelven las mas fuertes á arrebatar el nombre de la justicia y de la moral las vidas y haciendas de las mas pequeñas. Y como si estuviera escrito en los fines de la humanidad que desaparecieran unos Estados para cimentar otros sobre sus restos, así se sancionan en la práctica principios que hacen impotentes á los pueblos feudatarios para luchar contra egoísmos y pasiones de baja ralea. Amparar la destrucción y la guerra contra todas las soluciones de paz; levantar un monumento á la Fuerza sobre las ruinas del Derecho: estas únicas soluciones aplican hoy los Estados como concepción última del progreso.

Llegó ya el espantoso día en que desatadas todas las furias rugen como si quisieran amedrentarse unas á otras, se embisten, se despedazan. La humanidad corre tras un ideal cuyos horizontes no abarca con su vista; atropella, escarnece, destruye; y en su vertiginosa carrera, confundiendo sus gritos con las carcajadas feroces de la parodia ruge «luz, luz, mas luz»!

No; no es la luz de la razón la que ha de aclarar las inteligencias turbias; es la luz divina y sobrenatural, la luz de la Caridad y la Fé, la luz de las doctrinas predicadas por el Redentor.

ANTONIO MONTANER

## SEMANA SANTA

Domingo de Ramos

¡Adiós, linda vecina,  
boca de rosa,  
cual la virgen divina,  
cual ella hermosa!  
¡juntitos vamos  
para ver en la iglesia  
palmas y ramos!

Jueves Santo

Preciosa pediguña,  
vas recojiendo...  
pues yo te hago mi dueña.  
¡Pero no entiendo  
tu mirada indiscreta,  
porque no tengo hermosa,  
ni una péseta!

Viernes Santo

La procesión ya viene  
vamos prontito  
á lucir bella Irene  
tu buen palmito,  
que allí en la calle  
te apretarán conmigo  
tu lindo talle.

Domingo de Gloria

—Vamos, Luis de paseo?...  
—Voy á los toros.  
—¿Ya no tienes deseo  
de mis tesoros?...  
—¡Eso es ya historia!  
—¿De modo que me dejas?...  
—¡Vete á la gloria!...

Por la indiscreción  
E. CERESO, IRIZAGA

## Instantánea

Es la Semana Santa en Gerona, la época del año en que más espontánea y viva manifestación hace el espíritu popular cristiano.

Las funciones religiosas se celebran con verdadero esplendor y magnificencia, así en los grandes templos de la ciudad como en los silenciosos conventos y en las iglesias de los barrios extremos.

Las gentes que viven casi despreocupadas por lo que respecta al problema religioso, tienen en estos días bastante libertad para vencer su rutinaria apatía, y se las vé asistir, con ademanes más ó menos genuinos de compunción, á las imponentes solemnidades de nuestra liturgia, siempre grandes, siempre tiernas y embelesadoras; pero nunca como en esta Semana, en que se conmemoran las inmortales sublimes escenas de nuestra Redención.

Rafael Martell

## LA PALABRA DE LA CRUZ

Verbum Crucis....  
Dei virtus est.  
San Pablo

De ignorancia y culpa extrema  
la palabra de la Cruz  
pudo un tiempo ser emblema;  
más, hoy día, es el poema  
del amor y de la luz.

En ella Cristo borró  
el anatema iracundo  
que el pecado mereció,  
y de ella entonces brotó  
la felicidad del mundo.

El vencer fué su destino:  
en uno y otro hemisferio  
mostró su poder divino  
derrocando en su camino  
de Satanás el imperio.

Leyes, costumbres, errores,  
cuya causa el vicio fué,  
cedieron; enal ternás flores,  
á los siglos destructores...  
la Cruz sola quedó en pie.

Salve, salve, Cruz bendita,  
donde plugo el Redentor,  
en su clemencia infinita,  
dejar para siempre escrita  
la divina Ley de amor.

JAIME MARTÍ BESTARD.  
Presbítero

EN esta semana hay algo superior á los intereses humanos y á las conveniencias sociales. Los dramáticos episodios de la cena, de la oración en el huerto, del martirio cruento de Jesucristo, de la terrible escena del Gólgota, se nos representan á nuestra vista, embargando nuestro ánimo para no dejarlo libre de la melancolía que infunden los pasajes de la pasión, hasta que el capítulo de la resurrección nos presenta con todos sus detalles el término glorioso de los martirios del Redentor. Recordamos colectivamente que somos católicos y acudimos á los templos, dando sin embargo, porque ello está encarnado en nosotros, la posible humanidad á lo divino, para perder más fácilmente el espíritu religioso. Procuramos hermanar la religiosidad con.... el tocado. De esto no podemos hacer abstracción. Así nos vestimos de negro por ser el color de la tristeza y considerarlo más respetuoso, pero cuidamos de la forma del traje y de la elegancia en el porte. Hay que confesar que esto sucede más cuanto mayor es la población. Por esto el que quiera meditar y sentir bien los santos y terribles episodios del sacrificio del Hijo de Dios, que no pase la semana santa en ciudad populosa; que vaya á una aldea donde sentirá la impresión de las sencillas funciones religiosas de estos días; sin artificio, sin escepticismos, sin ruidos y.... sin modas.

Juan A. Espinosa

## ¡DOLOROSA!

Negro está el cielo, y rugiente  
se oye del trueno el fragor,  
que agoniza el Salvador  
en el madero, pendiente.  
A sus pies amargamente  
en llanto la Dolorosa,

NOTICIAS

Para dar cabida al hermoso grabado que para este número hemos mandado hacer y á trabajos literarios propios de la santidad de estos días, nos vemos en la precisión de retirar originales que teníamos preparados para otras secciones.

Nuestros particulares amigos el oficial y aspirante segundos, respectivamente, del cuerpo de telégrafos, don Carlos Manchou y don Ignacio Baxerías, han sido trasladados de la sección de Gerona á la de Valencia, el primero y de la de Lérida á Gerona, el segundo.

Abeuradors 6. Gran surtido de guantes.

El periódico madrileño *El País* publica el siguiente telegrama, de cuyo contenido no sabemos una palabra:

«Barcelona, 7 (2:20 t.).—En la provincia de Gerona se nota, desde hace varios días, agitación carlista, temiéndose un levantamiento.

Se sabe que personas caracterizadas de dicho partido, han celebrado últimamente varias conferencias en distintos pueblos de aquella provincia, trasladándose después á Perpignan, donde, según parece, se hacen los trabajos organizados.

Los carlistas cuentan con armamento oculto en distintos puntos de la montaña de Cataluña.—*Casanova*».

En virtud de la nueva ley de presupuestos continuarán los maestros de primera enseñanza, libres de los descuentos que gravan los sueldos de los demás funcionarios.

Nuestro amigo señor Carolá está terminando los trabajos necesarios para abrir en breve en esta ciudad un taller de dibujo y pintura, en la especialidad de retratos, de los cuales ya ha expuesto algún ejemplar en las tiendas de Maresma, Corominas y Estruch.

Las doce vacas aprehendidas por los carabineros de Ripoll y de cuya aprehensión dimos cuenta en nuestra edición anterior, fueron subastadas el jueves á medio día y rematadas á favor del aprehensor, por 3.460 pesetas.

F. Maresma. Abeuradors, 6.—Guantes.

La reina regente ha ofrecido un reloj de sobremesa, de bronce y cristal, para que sirva de premio en el certamen que en el próximo noviembre celebrará la Asociación Literaria de Gerona.

Reunióse, como anunciamos, en los bajos del Centro Moral, en la mañana del sábado último, buen número de agricultores de esta comarca que, después de oídas, acordaron aprobar las bases de la Cámara Agrícola del Ampurdán para que rigan en la delegación que de la misma se establece en esta ciudad, quedando citados para reunirse nuevamente el día 16 del corriente, á fin de proceder á la elección de las personas que han de componer la junta y ultimar detalles de importancia.

Se ha dispuesto que permuten sus respectivos destinos los administradores de las aduanas de Benasque y Blanes, don Manuel Collantes y don Manuel Segura.

Para buenos guantes: Federico Maresma.

Se halla enfermo de algún cuidado el diputado á cortes por el distrito de Puigcerdá, nuestro distinguido amigo, señor marqués de Santa Ana.

Hacemos votos por su restablecimiento.

Han sido declarados cesantes todos los empleados temporeros de la sección de estadística de esta provincia.

Con extraordinaria concurrencia celebróse el domingo último por la tarde, en el Teatro Principal, el mitin obrero anunciado, al que no asistió como se ha-

bía dicho el director de *Progreso* de Madrid, don Alejandro Leroux. Usaron de la palabra varios oradores, entre ellos la propagandista señora Claramunt que abogó por la asociación de los obreros.

Celebróse el domingo de ramos de este año, en esta ciudad, con la solemnidad de costumbre. En dicho día y en los del lunes y martes santos tuvo lugar en la Catedral la solemne función de cuarenta horas, que se nos antoja no reviste en la actualidad el esplendor que hace unos cuantos años tenía. Ha habido algún sermón notable, (entre ellos merece especial mención uno pronunciado por el reverendo Anselmo Herranz) pero en general no han llamado la atención las oraciones sagradas de este año. La capilla, como de costumbre, ha dejado mucho que desear. ¡Es mucha desgracia que no podamos tener una, digna de la importancia de aquel templo!

—Nuestros apreciables lectores leerán en la presente edición un anuncio de la *bien reputada* firma de los señores *Valentín y Cia.*, Banqueros y Expendiduría general de lotería en *Hamburgo*, tocante á la lotería de *Hamburgo* y no dudamos que les interesará mucho, ya que se ofrece por pocos gastos alcanzar en un caso feliz una fortuna bien importante. *Esta casa envía también gratis y franco el prospecto oficial á quien lo pida.*

ALFREDO RAMIRO TORRENTE  
Dentista - Progreso - 21 - principal

Por la provincia

Figueras

La alcaldía anunciará en breve tres subastas de suministros; una para la menestra de los presos de la carcel, otra para la carne y la tercera para el pan que se ha de consumir en el hospital.

—Trátase de renovar por completo la cañería conductora de las aguas de la mina de Llers al Castillo y á esta ciudad, con objeto de asegurar á los consumidores el caudal á que tienen derecho.

—Durante los días de Semana Santa se celebrarán funciones religiosas en el Castillo de San Fernando. Tomará parte en ellas la brillante banda del regimiento de Asia.

—Se encuentra en esta ciudad el ingeniero de la compañía constructora del canal, señor Lacasa, habiendo ya empezado algunos trabajos.

La Bisbal

*Palafrugell.*—Ha fallecido el expofesor de primera enseñanza don Juan Llaví y Serra. D. e. p.

—Se observa gran movimiento entre los elementos que forman la industria corcho-taponera, que revela un estado de cosas anormal y hace augurar algo desagradable entre el trabajo y el capital.

*San Feliu de Guixols.*—No ha resultado cierto, afortunadamente, que hubiese sido robada una importante fábrica de esta villa.

—Las hijas de María preparan una función religiosa para el próximo domingo. Según los informes que recojemos, será dicha función muy solemne.

—El ayuntamiento ha acordado prorrogar por dos meses, la licencia de que disfruta el alcalde de esta villa.

Santa Coloma de Farnés

El lunes último estuvieron en esta villa los señores Coll, Gras, Vidal, Jordi y Rodríguez de Celis, con objeto de recojer adhesiones al pensamiento de establecer la delegación comarcal de la Cámara Agrícola del Ampurdán. Fueron muy bien recibidos y su visita producirá seguramente buen fruto.

Puigcerdá

Las fiestas del aniversario del rudo ataque de los carlistas, que sufrió esta villa en los días 10 y 11 de abril de 1873, hánse visto regularmente concurridas.

—Desde el día 1.º del actual ha quedado establecida en nuestra villa una parada de caballos sementales por cuenta del Estado y en beneficio de los productores de la cerdaña española.

—Los carreteros se lamentan del deplorable estado de nuestras carreteras, espe-

cialmente la del punto denominado «Collado de Tosas».

Olot

Nos va resultando muy fresca en esta villa, la primavera. La nieve ha blanqueado estos días las montañas próximas.

—La prensa de esta población aboga para que los comercios se cierren en los días festivos.

—Con la pompa acostumbrada se celebró la bendición de las palmas en el «Puig del Roser», entre un gentío inmenso.

La procesión vióse muy concurrida de niños y niñas pendonistas; por la Cofradía del Santo Cristo, don José Soler, y por la Venerable Congregación de la Virgen de los Dolores. el niño Pedro Dusol y Visa.

TEATRO

En esta semana se registran las siguientes efemérides teatrales:

Día 12 de 1772: nace en Madrid el ilustre Manuel José Quintana. De 1810: nace en Jerez de la Frontera el actor Antonio Pizarroso. De 1833: nace en Valencia el autor Rafael María Liern.

Día 13 de 1879: estreno del drama «En el seno de la muerte», de José Echegaray. De 1899: muere en Alicante Antonio Lloret Bellido, empresario de teatros en América.

Día 14 de 1828: estreno de la comedia «Engañar con la verdad», de Bretón de los Herreros. De 1842: Estreno del drama «Yo primero y siempre yo», de Hartzembusch.

Día 15 de 1838: incendio en el teatro de Weimar. De 1872: muere en Madrid el actor Francisco Calvet.

Día 16 de 1849: estreno en París de la ópera «El profeta», de Meyerbeer. De 1865: muere en Madrid la cantante Mariana Aguado.

Día 17 de 1867: nace la artista María Guerrero de Díaz de Mendoza.

Día 18 de 1820: nace en Spalato el compositor Francisco Suppé.

Celebróse, en la noche del jueves último, en el Teatro Principal, el beneficio de la característica doña Joaquina March. Representóse con tal motivo la comedia «La señora Francisca», la pieza «Los pantalones» y «El prólogo de un drama». En todas estas obras, como en cuantas la hemos visto en Gerona, estuvo muy bien la simpática artista y es que reúne cualidades muy envidiables para el arte á que se dedica.

El público premió la buena labor de la señora March con muchos aplausos y sus admiradores le ofrecieron delicados obsequios.

Con la función celebrada el sábado último, despídiose del público gerundense la compañía que ha actuado en él durante la temporada de cuaresma. Sentimos que se haya ido, porque estaba formada por algunos buenos artistas y otros que ayudaban al buen conjunto, no teniéndola que reprochar más que el poco acierto demostrado en algunas ocasiones en la elección de obras y las sobradas pretensiones de algún individuo que la ha llevado á veces á poner en escena dramas que exijan elementos y condiciones superiores á sus fuerzas y que no han resultado por consiguiente del gusto del público. Por lo demás, ha merecido dicha compañía todas nuestras simpatías, lamentando que preocupaciones tontas de mogigatería, de las que echan mano muy amenudo para evitarse dispendios, hipócritas gerundenses, hayan hecho resultar poco fructifera la campaña de la empresa y compañía del Teatro Principal.

Para el próximo domingo se anuncia el debut en el Principal de una compañía cómica-dramática. Veremos que tal será.

Lo que está fuera de duda es que, sin explicación razonable, ha aumentado los precios.

LA VIDA RELIGIOSA

*Santoral.*—Día 12, jueves.—SANTO. Santos Julio papa, Víctor mártir y Santa Visia virgen.—*Absolución general en la Merced y San Agustín.*

13, viernes.—SANTO. Santos Hermenegildo rey y mártir, Urso obispo y confesor y Santa Agatónica mártir.

14, sábado.—SANTO. Santos Telmo confesor, Próculo obispo y mártir, Lamberto abad y confesor y Santa Domnina virgen y mártir.—*Ordenes.*

15, Domingo.—PÁSCUA DE RESURRECCIÓN. Santos Marín, Eutoquío y Victorino mártires y Santa Basilia y Anastasia mártires.

16, lunes.—(Antes ✕) Santos Toribio obispo y confesor, Paterno obispo y Santa Engracia virgen y mártir.

17, martes.—(Antes †) Santos Aniceto papa y mártir, Agapalico mártir y la beata María Ana de Jesús. (*Abstinencia general en la Merced*).—B. P. en el Carmen.

18, miércoles.—Santos Perfecto presbítero y mártir, Eleuterio obispo y mártir, y su madre Ana mártir.—*Anima.*

**Cuarenta horas.**—El domingo, día 15, empiezan en la Iglesia de la Congregación, siendo las horas de exposición por la mañana, de ocho á once y media y por la tarde de las seis menos cuarto á las ocho menos cuarto.

**Corte de María.**—Hoy jueves, día 12, se hace la visita á Nuestra Señora de la Merced, en los Dolores.

El viernes, día 13, á Nuestra Señora del Remedio, en San Pedro.

El sábado, día 14, á Nuestra Señora de los Dolores, en su Iglesia.

El domingo, día 15, á Nuestra Señora de la Asunción, en la Catedral.

El lunes, día 16, á Nuestra Señora del Carmen, en su Iglesia.

El martes, día 17, á Nuestra Señora de los Desamparados, en San Félix.

Y el miércoles, día 18, á Nuestra Señora de la Visitación, en la Catedral.

**Cultos.**—*Santa Iglesia Catedral.*—Hoy jueves santo á las nueve de la mañana tendrá lugar la solemne bendición de los Santos Oleos; terminada la cual empezarán los solemnes oficios con la exposición de S. D. M.

A las doce de la propia mañana, el excelentísimo é ilustrísimo señor obispo verificará el acto de lavar los pies á doce pobres de los albergados en las Hermanitas de los pobres, en representación de los doce Apóstoles.

El viernes santo á la misma hora se empezarán los divinos oficios de reserva.

El sábado santo á las ocho de la mañana habrá la solemne bendición del fuego, incienso y fuentes bautismales y á las 10 solemne oficio de gloria.

El domingo de Pascua á las 10 de la mañana solemne oficio celebrando de pontifical el excelentísimo é ilustrísimo señor obispo.

*Ex-colegiata de San Felix.*—A las 10 de la mañana solemne oficio y exposición de S. D. M. A las cuatro de la tarde solemnes maitines y laudes cantadas.

El viernes santo, á las seis de la mañana, habrá el sermón de la Pasión de Nuestro Señor Jesucristo, terminado el cual se hará la colecta mandada por el Papa á favor de los Santos Lugares de Jerusalém. A las 10 de la mañana oficio de reserva. A las 12 empezará la función de las *Tres horas* de agonía, dirigiendo la divina palabra á los fieles el reverendo Pedro Aguilera de la compañía de Jesús. A las 4 de la tarde solemnes maitines y Laudes cantadas. A las 7 de la tarde, solemne Miserere cantando por la capilla de música de la Catedral, sermón que dirá el reverendo José Perera de la compañía de Jesús y una vez concluida tendrá lugar el acto de adorar la Santa Cruz, terminado el cual saldrá como de costumbre la procesión organizada por la Archicofradía de la Pasión y muerte de N. S. J. haciendo el recorrido de los demás años. El sábado santo á las ocho de la mañana bendición del fuego, incienso y fuentes bautismales.

*Iglesia del Carmen.*—A las 10 de la mañana oficio y exposición de S. D. M.

A las 8 de la noche saldrá la procesión organizada por la Archicofradía de la Purísima Sangre de N. S. J. haciendo el curso de los demás años. Ha sido honrado para llevar el pendón el joven propietario don José Puig de Marcelló, quien ha escogido por cordonistas á don José de Trinchería y don José Sambola.

*Iglesia del Hospital.*—A las seis de la mañana tendrá lugar el solemne acto de repartir el Pan Eucarístico á los enfermos del Establecimiento, dirigiéndoles la exhortación preparatoria un misionista de la Casa Misión de Bañolas. A las 9 y media solemne oficio y exposición de S. D. M. El viernes santo á la misma hora oficio de reserva. A las 2 y media de la tarde empieza la función del Via Crucis, saliendo acto seguido la procesión siguiendo el curso de costumbre. A mas de los antedichos durante el jueves y viernes santos podrán visitarse á las mismas horas de todos los años los Sagrarios siguientes:

*Iglesia del Mercadal.*—Bernardas.—*Hospicio.*—Adoratrices.—*Hermanitas de los pobres.*—Beatas.—*Nuestra Señora de los Dolores.*—*San Martín.*—*Josefinas.*—*Escolapias.*—*San Lucas.*—*Capuchinas.*—*San Pedro.*—*San Daniel.*—*Puente Mayor.*—A.

Gerona: Imp. de Pablo Puigblanquer.

# ANUNCIOS

**COLMADO DE LORENZO MASSA**  
Rambla Libertad, 24

Gran surtido en conservas de todas clases.—Quesos, mantecas, embutidos y comestibles finos.—Cafés tostados sin evaporación.—Vinos finos para mesa embotellados, del Priorato y Aragón.—Bacalao legítimo de Escocia.

Servicio á domicilio

**Federico Maresma**

6, Abeuradors, 6.

Perfumeria Novedades  
Guantes Paraguas  
Sombrillas Boquillas  
Petacas Gemelos  
Corbatas Cepillos  
Calcetines Bastones

PRECIOS BARATÍSIMOS

## L'UNIÓN

COMPANÍA FRANCESA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS

FUNDADA EN 1828

Esta Compañía, la primera de las Compañías francesas de seguros contra incendios por la importancia de su cartera, asegura, además del riesgo de incendio, los daños que pueden ocasionar la caída del rayo, la explosión del gas del alumbrado, del vapor, de la **DINAMITA Y OTROS EXPLOSIVOS**.

Capital social . . . . .	10.000.000 de francos
Reservas . . . . .	11.205.000 »
Primas á cobrar . . . . .	79.650.334 »
<b>Total . . . . .</b>	<b>100.855.334 »</b>
Capitales asegurados . . . . .	17.272.202.816 »
Siniestros pagados . . . . .	229.000.000 »

Sucursal española: *Barcelona, Pasco de Colón, y calle de la Merced, 20, 22 y 24*

DIRECTOR: E. GÉS.

Subdirector en Gerona: **D. José Bagudá**, Progreso, 18, 1.º

## Jarabe de Hipofosfitos

**GIMBERNAT**

13 AÑOS DE CONTINUADO ÉXITO

EXACTAMENTE DOSIFICADO y sin PRECIPITAR NUNCA

Reconstituyente completo, tónico y antinervioso de primer orden recomendado en todas las enfermedades que se señalan por falta de apetito, debilidad, desnutrición, desarreglos nerviosos, impotencia, etc.—Frasco, 10 reales.

De venta, autor, Asalto, 14, Barcelona, y en todas partes.

Disponible

## CORREOS

Lineas	Entradas	Salidas
Madrid . . . . .	9:30 mañana y 5:45 t.	6:45 mañana y 2:30 t.
Barcelona . . . . .	9:30 » y 5:45 »	6:45 » y 2:30 »
Francia . . . . .	7:30 » y 3:15 »	8:30 » y 5 »
Puige., Rip., Olot, Bañolas . . . . .	5:30 »	11 »
San Feliu de Guixols . . . . .	7:30 » y 3:15 »	8:30 » y 5 »
Amer. . . . .	2 »	8:30 »
Vilablareix y Estanyol . . . . .	7:30 »	10:30 »
San Aniol y San Gregorio . . . . .	7:30 »	10:30 »

Despacho de certificados y cartas en lista: de 10 de la mañana á 1 de la tarde. Id. de valores declarados: de 10 á 12 de la mañana.

Id. correspondencia falta de franqueo: de 10 de la mañana á 1 de la tarde.

Apartados, oficiales y particulares: á las 10 de la mañana y á las 6 de la tarde.

La correspondencia de los buzones de los estancos se recoge á la 1:45 de la tarde y á las 9 de la noche; la del buzón de la administración principal, 10 minutos antes de la hora señalada para la salida de los correos y la de los buzones de las estaciones de los ferro-carriles, 5 minutos antes de la llegada de los trenes.

Además de la administración principal, están autorizadas para recibir y entregar cartas con valores declarados, las oficinas de Bañolas, Blanes, Besalú, Figueras, Flassá, Hostalrich, La Bisbal, La Junquera, Olot, Palafrugell, Palamós, Port-bou, Puigcerdá, Ribas, Ripoll, Rosas y San Feliu de Guixols.

## BANCO AGRÍCOLA ESPAÑOL

SOCIEDAD ANÓNIMA DE CRÉDITOS Y SEGUROS Á PRIMA FIJA

Capital social: 1.000.000 de pesetas  
elevable á 5.000.000

Seguros de incendios heladas y pedriscos sobre cosecha. Seguros de incendios Seguros sobre la vida y de supervivencia. Seguros sobre la vida y accidentes fortuitos de los ganados.

Préstamos á labradores al 6 por 100 anual.

Fundado este Banco con el especial objeto de favorecer los intereses de las clases agrícolas de nuestro país, indemnizándoles de las pérdidas que puedan sufrir sus propiedades; interesa á todo labrador informarse de las ventajosas condiciones en que puede llevar á cabo, el seguro de sus cosechas, ganados y demás.

Pídanse prospectos-tarifas á los señores Delegados en provincias ó al domicilio social

Felipe V, 2, entresuelo.—Madrid.

## Invitación para participar á la próxima Gran Lotería de Dinero

500,000  
Marcos

Pesetas 800,000

11,764,525  
Marcos

Pesetas 19,000,000

La Lotería de dinero bien importante autorizada por el Alto Gobierno de Hamburgo, y permitida por la hacienda pública del Estado, contiene 118.000 Billetes, de los cuales 60.180 deben obtener premios con toda seguridad. Todo el capital incl. 5880 billetes gratuitos importa

como premio mayor pueden ganarse en caso más feliz en la nueva Gran Lotería de dinero garantizada por el Estado de Hamburgo.

Especialmente:	Premio	N.º
	300000	1
	200000	1
	100000	1
	75000	2
	70000	1
	65000	1
	60000	1
	55000	1
	50000	2
	40000	1
	30000	1
	20000	2
	10000	26
	5000	56
	3000	106
	2000	206
	1000	812
	400	1518
	155	36952
	300, 200, 134, 104, 100, 73, 45, 21.	19490

Para orientarse se envía gratis y franco el prospecto oficial á quien lo pida.

5 de Mayo de 1900  
**Valentin y C.ª**  
HAMBURGO  
Alemania

DISPONIBILE